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Cela fait plus d’un an maintenant que la Chaire Ressources Naturelles et Economie Locale a été

lancée avec le soutien de notre premier mécène VIVEST et de notre laboratoire de tutelle le BETA.

Cette aventure scientifique a su, en très peu de temps, fédérer des chercheurs, des étudiants, des

élus et des entreprises du Grand-Est autour des préoccupations contemporaines de l’économie de

l’environnement. L’actualité récente ne cesse d’ailleurs de confirmer l’urgence de poursuivre nos

efforts en partageant le travail des chercheurs pour continuer à alimenter le débat public.

Au crédit des activités de la chaire, quelques évènements forts ont rythmé cette année 2021-2022 :

la conférence internationale organisée à Florence avec la Florence School of Regulation en octobre

2021 ; des séminaires scientifiques réguliers ; des publications académiques ; l’arrivée de nouveaux

doctorants ; le recrutement de plusieurs stagiaires de Master ; un numéro spécial dans la Revue

d’économie industrielle et surtout, notre conférence annuelle organisée à Metz en mai 2022 qui a

permis de mieux faire connaître la Chaire RENEL. 

Ces différentes activités ont permis à la fois de donner de la visibilité aux travaux de nos chercheurs,

mais également de faire de la chaire un lieu de dialogue entre les acteurs des territoires. Notre fierté

aura été également de favoriser l’accueil de nos étudiants dans nos laboratoires, afin de les

encourager à poursuivre ensuite en thèse sur ces questions essentielles. 

L’ensemble de ces activités n’aurait pas été possible sans le soutien de nos mécènes et partenaires.

Nous tenons à les remercier au travers de ce rapport. Nous adressons également un remerciement

spécial aux composantes de l’Université de Lorraine qui nous ont soutenu depuis le début, en

particulier les directions et les personnels du laboratoire du BETA. 

C’est donc plein d’enthousiasme que nous vous donnons rendez-vous aux prochains évènements

de la chaire RENEL. A l’année prochaine !

LE MOT DU TITULAIRE DE LA CHAIRE
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Alexandre Mayol, Titulaire de la Chaire RENEL 

Maître de conférences en économie à l'Université de Lorraine 

Vice-Doyen de la Faculté de Droit, Economie et Administration de Metz 

 



Démarrage du projet

de chaire

OCTOBRE 2021

JUIN 2022

MAI 2022

LES GRANDES DATES DE LA CHAIRE
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JANVIER 2021

JUILLET 2021

Lancement officiel de

la chaire

Conférence à Florence avec

l'European University Institute

Assemblée générale

de la chaire

Conférence annuelle

de la chaire à Metz



La Chaire Ressources Naturelles et Economie Locale (RENEL) est une plateforme visant à créer un lien

entre le monde académique et des partenaires locaux autour des thématiques liées aux politiques publiques

des ressources naturelles. La Chaire RENEL s’appuie sur des composantes de l’Université de Lorraine,

notamment le Bureau d’Economie Théorique Appliquée (BETA), la Faculté de Droit Economie Administration

à Metz et la Faculté de Droit, Sciences Economiques et Gestion de Nancy, et vise à soutenir la recherche et

l’enseignement en Lorraine.

« Dès sa conception, nous avons pensé la chaire RENEL comme un moyen de développer la recherche en

économie dans le Grand-Est autour de la thématique des ressources naturelles et de faciliter ainsi l’accès à

la recherche scientifique en économie aux décideurs publics et privés. Pour atteindre cet objectif, nous

cherchons à tisser des liens entre l’université et les acteurs économiques de la Lorraine, valoriser et appuyer

des activités de recherche et de formation au travers de nombreuses actions : la création et le financement

des parcours en lien avec les ressources naturelles, l’organisation de séminaires de recherche et grand

public, l’accueil de doctorants, ou encore le financement de stages et de projets de recherche », Verónica

Acurio Vásconez  - Directrice scientifique de la chaire RENEL (BETA).

MISSIONS & AXES DE

RECHERCHE
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LA CONDUITE LOCALE DE

LA TRANSITION

ÉNERGÉTIQUE

L’ACCESSIBILITÉ ET LA

QUALITÉ DES

RESSOURCES

L’IMPLICATION DES

ACTEURS PRIVÉS DANS

LES MISSIONS D’INTÉRÊT

GÉNÉRAL

LA RECHERCHE AU SEIN DE LA CHAIRE RENEL S'ORGANISE AUTOUR DE TROIS

AXES:



 

 

Maître de Conférences

Université de Lorraine

Verónica Acurio

Vásconez

Directrice scientifique

de la Chaire 

 

Maître de Conférences

Université de Lorraine

 

Alexandre Mayol 

Titulaire de la Chaire

 

Maître de Conférences

 Université de Nantes

Camille Aït-Youcef
 

 

Post-Doc Université de

Freiburg et WSL

Sandrine Brèteau-

Amores
 

Ingénieur de recherche HDR

 BETA-INRAE

Sylvain Caurla

 

 

Professeur des Universités

 Université de Lorraine

David Desmarchelier

Conseiller scientifique

 

Maître de Conférences

 Université de Lille

Maxime Fajeau
 

Maître de Conférences

 Université de Lorraine

Alexandre Flage  

Directeur de Recherche

 BETA-INRAE

Serge Garcia
 

Maître de Conférences

 Université de Lorraine

Ankinee Kirakozian

 

 

Maître de Conférences

 Université de Strasbourg

Samuel Ligonnière

Conseiller scientifique

 

Professeur des Universités

Université de Lorraine

Sébastien Massoni

 

 

 

Maître de Conférences

 Université de Lorraine 

Lesly Cassin

Conseillère

scientifique

 

Professeur des

Universités 

 Université de Lorraine

Luc-Désiré Omgba  

Chargé de Recherche

INRAE

David Shanafelt

L'ÉQUIPE : LES ENSEIGNANTS-CHERCHEURS

LES MEMBRES DE LA CHAIRE
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Doctorant en économie

 Université de Strasbourg

Guillaume Morel  

Doctorante en économie

 Université de Lorraine

Seynabou Gueye
 

Doctorant en économie 

 Université de Lorraine 

Arthur Mely
 

Doctorant en économie 

 Université de Strasbourg 

Emilien Veron

 

Doctorant en économie 

 Université de Strasbourg

Antoine Ebeling

Luc-Désiré Omgba

 

Doctorant en économie 

 Université de Lorraine 

Remi Girard 

Doctorant en économie

 Université de Nantes

Xavier Compaore
 

Doctorant en économie 

INRAE-BETA

Valentin Mathieu

LES MEMBRES DE LA CHAIRE
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LES DOCTORANTS DE LA CHAIRE

FOCUS SUR LUC-DÉSIRÉ OMGBA 

Je suis Professeur de sciences économiques à l’Université de Lorraine, et chercheur au BETA, depuis

2019. Avant mon arrivée à l’Université de Lorraine, j’étais maître de conférences avec – HDR – à

l’université de Paris Nanterre, j’ai par ailleurs travaillé pour plusieurs organisations internationales,

notamment la Banque Mondiale. J’effectue des recherches sur l’économie des ressources naturelles,

et en particulier sur des questions relatives au pétrole depuis près de 15 ans. Ainsi, la chaire RENEL

constitue un espace idéal d’interactions et de projets nouveaux avec des collègues sur des sujets

d’intérêts communs en économie des ressources naturelles, de l’environnement, et de l’énergie. C’est

dans ce cadre que la chaire a financé des stages-recherches aux étudiants du M2 -Expertise

statistique pour l'économie et la finance- UFR DEA-Metz dont je suis le responsable. Ces stages se

sont avérés formateurs, trois étudiants de ce cursus poursuivent leurs études sous des thèses

financées par contrats doctoraux à l’Université de Lorraine. Leurs sujets portent sur différents aspects

de la transition énergétique, et notamment sa complexité. Aujourd’hui, mes projets avec la chaire

portent sur la macroéconomie et la géopolitique de l’énergie afin de mieux appréhender la transition

énergétique.



Depuis 2015, en thèse à l'Université Paris Nanterre, puis en postdoctorat à l’Université Paris 1 et au

CIRED (Centre International de Recherche sur l'Environnement et le Développement), j'ai travaillé

principalement sur les interactions entre contraintes environnementales et dynamiques

démographiques. J'ai ainsi étudié des sujets variés allant des contraintes environnementales des petits

États insulaires en développement, à l'impact du changement climatique dans une vision plus globale.

Depuis septembre 2022, je suis maîtresse de conférences à l'Université de Lorraine où je continuerai à

travailler sur les interactions entre environnement et démographie, en donnant un poids particulier aux

impacts sanitaires. Ces travaux s’inscrivent dans la théorie de « One health Economics ». Je cherche

notamment à étudier des politiques environnementales traitant simultanément les problèmes de

ressources, la qualité environnementale et la santé des hommes. Cela s'inscrit parfaitement dans les

travaux de la Chaire RENEL qui vise à comprendre comment allier durabilité et performance

économique.

L'an passé j'ai pu réaliser un stage au sein de la chaire RENEL durant lequel j'ai pu réaliser mon

mémoire au contact de David Desmarchelier. Ce mémoire qui traite de l'exploitation des ressources

naturelles m'a donné envie de poursuivre sur cette voie en réalisant une thèse sur le sujet. J'ai ainsi pu

obtenir un contrat doctoral. et je travaille actuellement sur ma thèse qui s'intéresse à comment les

politiques publiques pourraient influencer la transition énergétique et le développement du recyclage et

comment le recyclage pourrait être une source de croissance. Cette thèse traite donc de la

gouvernance des ressources naturelles, la thématique phare de la chaire. C'est pourquoi il me semble

judicieux de la réaliser en partenariat avec la chaire RENEL afin de pouvoir discuter de ces

thématiques avec les experts qui la composent. Je tiens à les remercier pour leur aide et nos

échanges à venir ! 

Remi Girard

PORTRAITS DE NOUVEAUX ARRIVANTS

 |  8

Lesly Cassin

La création d'opportunités de recherche pour les étudiants étant une priorité de la Chaire RENEL, nous

avons eu le plaisir d'accueillir quatre stagiaires cette année. Mehdi Guelmamen, Yanis Khebache et

Iannis Reuter ont pu travailler avec nos chercheurs sur des sujets de politique publique, d'énergie et

de changement climatique s'incrivant ainsi pleinement dans le coeur d'activité de la chaire. Le mémoire

de recherche de Rémi Girard sur la gouvernance des ressources naturelles a quant à lui débouché sur

un contrat doctoral au sein de la chaire. Nous leur souhaitons à tous bonne chance pour la suite ! 

ILS SONT AUSSI PASSÉS PAR LA CHAIRE



NOS PARTENAIRES : UN ENGAGEMENT

DURABLE SOUS PLUSIEURS FORMES

POSSIBLES 

LES MÉCÈNES DE LA CHAIRE :
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LES PARTENAIRES ACADÉMIQUES :

ILS NOUS SOUTIENNENT :

Le GIS-GRALE

 

 

 



CONFÉRENCES

Les 11 et 12 mai 2022, la Chaire RENEL organisait

sa première conférence annuelle. Celle-ci s’est

tenue à Faculté de droit, économie et administration

de Metz et a rassemblé plus de 80 participants.

L’événement a été ouvert par une conférence grand

public sur les véhicules électriques animée par le

Pr. Yannick Pérez, Béatrice Agamennone (Metz

Métropole) et Damien Tourneur (Vivest). La

conférence s’est poursuivie par deux demi-journées

de conférences scientifiques réunissant des

chercheurs, doctorants et étudiants de master qui

ont présenté et discuté plusieurs articles

académiques. Ces journées se sont déroulées sous

la forme de sessions  abordant des thèmes variés

autour de l’économie de l’environnement et de

l’énergie, tant en micro- qu’en macroéconomie.

CONFÉRENCE DE LA FLORENCE SCHOOL OF REGULATION

Chaque année, la Florence School of Regulation organise une

conférence qui a pour but de présenter les travaux des

chercheurs auprès d’autre chercheurs et partenaires de

l’évènement. La Chaire RENEL, partenaire de l’édition 2021 a

pu profiter de ces échanges et enrichir le débat grâce à

l’expérience de ses membres. Plusieurs intervenants venant

entre-autre de l’OCDE ou d'universités européennes

renommées ont pu présenter leurs travaux et échanger sur la

régulation des ressources naturelles. Un consensus

scientifique émerge de ces échanges sur la nécessité de

penser les services écosystémiques de façon décloisonnée et

pluridisciplinaire, mais également d’envisager de nouvelles

méthodes, comme les expérimentations, pour faire davantage

de prospective. 
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CONFÉRENCE ANNUELLE DE LA CHAIRE RENEL



« LE SCÉNARIO D’UNE ÉCONOMIE MONDIALE DÉCARBONÉE DEVRAIT

FORTEMENT IMPACTER LES REVENUS DES ETATS PRODUCTEURS

D’HYDROCARBURES »

"L’économiste Luc Désiré Omgba explique, dans une tribune au « Monde », que seule une « démarche coopérative » entre

pays producteurs et pays consommateurs de pétrole peut garantir le succès de la transition énergétique vers une économie

décarbonée.

La flambée actuelle des prix de l’énergie intervient dans un contexte où le climat est affiché comme une priorité.

Paradoxalement, alors que la priorité serait le climat, les pays consommateurs réclament plus d’énergie fossile à l’Organisation

des pays exportateurs de pétrole et ses alliés (l’OPEP+), et celle-ci renâcle. […] Cette contradiction des objectifs, des deux

camps, aboutit à un système non coopératif qui met à mal la priorité climat et sa composante transition énergétique. Pour

répondre à cette contradiction, il convient de mieux formuler la signification de la transition énergétique pour les exportateurs

des énergies fossiles. […] Dans les pays qui dépendent du pétrole et du gaz, l’essentiel du financement de l’économie repose

sur les exportations de ces deux produits. […] Mais la tendance mondiale à la décarbonation stimule les investissements dans

les énergies propres, ce qui menace à terme les pays exportateurs d’hydrocarbures. La part des énergies renouvelables, dans

le mix énergétique mondial, actuellement estimée à 17 % de la consommation finale d’énergie, est appelée à augmenter. Cette

augmentation des sources d’énergie à bas de carbone devrait entraîner une réduction de l’utilisation des hydrocarbures et une

baisse de leurs prix."

Luc-Désiré Omgba, « Le scénario d’une économie mondiale décarbonée devrait fortement impacter les revenus des Etats producteurs d’hydrocarbures »,

dans Le Monde.fr, 1 décembre 2021. https://www.lemonde.fr/idees/article/2021/12/01/le-scenario-d-une-economie-mondiale-decarbonee-devrait-

fortement-impacter-les-revenus-des-etats-producteurs-d-hydrocarbures_6104256_3232.html. (01/11/2022)

"Pour l’économiste Alexandre Mayol, maître de conférences à l’Université de Lorraine, il est nécessaire d’améliorer la mesure

de la consommation réelle par les ménages. Et de repenser la construction du prix de l’eau.

La plupart des gens ne savent pas combien ils payent leur eau chaque année. Pour une raison simple, c'est que pour beaucoup

de locataires, ce prix est compris dans les charges de l'appartement loué. Or quand on vous dit qu’il y a des problèmes de

sécheresse, mais que vous ne savez même pas pas ce que vous consommez vous-même, l'effort est difficile à quantifier. […] A

mon sens, l’enjeu prioritaire, avant même la tarification progressive, est que tout le monde paye en fonction de sa

consommation réelle, et non pas d’estimations […] Nous sommes à un moment où se multiplient les innovations. On sort des

contrats traditionnels. On voit apparaître des contrats plus incitatifs avec des primes d'objectifs ; mais peut-être faut-il aller plus

loin sur l'aspect écologique."

Petillon, Catherine. « Alexandre Mayol : “Pour mieux préserver l’eau, il faudrait déjà savoir ce que l’on consomme” », dans France Culture, 22 septembre

2022, https://www.radiofrance.fr/franceculture/alexandre-mayol-pour-mieux-preserver-l-eau-il-faudrait-deja-savoir-ce-que-l-on-consomme-3753324.

(01/11/2022)

ALEXANDRE MAYOL : "POUR MIEUX PRÉSERVER L’EAU, IL FAUDRAIT DÉJÀ

SAVOIR CE QUE L’ON CONSOMME"

 |  1 1

MÉDIAS

Si l'activité principale des membres de la chaire est la recherche ils sont également régulièrement socilités dans les médias

pour partager leur expertise et ont pour certains des chroniques locales régulières. L'année écoulée s'étant fortement illustrée

par des évènements majeurs dans les domaines de recherche de la chaire (feux de forêt, sécheresses, envolée du coût des

matières premières, etc...) nos chercheurs n'en ont été que plus sollicités.

https://www.lemonde.fr/idees/article/2021/12/01/le-scenario-d-une-economie-mondiale-decarbonee-devrait-fortement-impacter-les-revenus-des-etats-producteurs-d-hydrocarbures_6104256_3232.html
https://www.radiofrance.fr/franceculture/alexandre-mayol-pour-mieux-preserver-l-eau-il-faudrait-deja-savoir-ce-que-l-on-consomme-3753324


RECHERCHE

Résumé de l’article d’Amiri et al. (2022)

 

Les mesures de préservation de la qualité de l’eau génèrent d’autres bénéfices sociaux, comme des services

récréatifs, la préservation de la biodiversité, qui sont évalués dans une thèse en cours. Dans l’article Amiri et al.

(2022), la méthode d’expérimentation par les choix qui consiste à demander aux individus de choisir entre

plusieurs scénarios combinant différents niveaux d’attributs permet d’évaluer les préférences de la population

locale pour leurs activités récréatives en prenant en compte les mesures mises en place par Nestlé Waters. 

Une enquête a été conduite sur la période 2019-2020 auprès de 588 ménages résidants sur le bassin de vie de

Vittel. Les répondants devaient choisir entre trois scénarios de sites récréatifs : un statu quo correspondant au

dernier site visité et deux sites hypothétiques. Les attributs retenus pour décrire les scénarios vont de la présence

d’équipements à l’utilisation de pesticides, le type de culture, ou la présence de haies à la campagne.

Les résultats montrent des goûts et décisions hétérogènes, avec une préférence majoritaire pour le statu quo,

surtout pour les répondants les plus âgés et ceux qui résident dans des petits villages. Il se dégage cependant

quelques grandes tendances, telle que l’attrait pour des paysages avec des cours d’eau, la préférence pour les

sites où les pesticides ne sont pas utilisés ou la préférence pour des forêts de feuillus.

Pour en savoir plus :

Amiri, T., Abildtrup, J., Garcia, S., Montagné-Huck, C. (2022). The impact of water protection measures in the Vittel impluvium on

recreational values: A choice experiment with local residents. Revue Française d’Economie

Serge Garcia
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ZOOM SUR UNE PUBLICATION 

Guillaume Morel

Samuel Ligonnière

David Desmarchelier

Kelly M. Cobourn

                                    "Maladies infectieuses et cycles endogènes : le confinement fait d'une pierre

deux coups"

                                         "Se faire vacciner : Les gouvernements locaux après l'éclatement des prêts

toxiques"

                                            "Reconsidérons l'interaction entre la Courbe de Kuznets

Environnementale et la croissance endogène"

                                       "Modèle d'optimisation dynamique explorant comment la déforestation, la

reforestation et le degré de substituabilité entre les types de forêts affectent la probabilité qu'un

écosystème forestier franchisse un point de rupture."

SÉMINAIRES DE RECHERCHE 

L’impluvium de Vittel® (Vosges, France) s’étend sur plus de 11 400 ha, majoritairement

des surfaces agricoles. Il correspond à l’ensemble du bassin versant d’approvisionnement

des sources exploitées par Nestlé Waters pour l’embouteillage de ses eaux minérales.

Dans les années 1990, confrontée à une augmentation des taux de nitrates dans l’aquifère,

l’entreprise conclut un partenariat de recherche-action avec l’INRAE. Une politique de

protection des ressources en eau locales, fondée sur une contractualisation avec les

exploitations agricoles, est préconisée. C’est la première initiative de paiement pour service

environnemental en France.



RECHERCHE
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Ressources naturelles, politiques publiques et

transition énergétique

Rémi Girard sous la direction de David Desmarchelier

et Luc-Désiré Omgba

La vulnérabilité des pays importateurs et exportateurs

de ressources énergétiques

Seynabou Gueye sous la direction de Luc Désiré-

Omgba.

Essais sur la gouvernance et la gestion durable des

ressources naturelles : une application aux ressources

forestières

Arthur Mely sous la direction de Alexandre Mayol et

Luc Désiré-Omgba.

Impact macroéconomique de modalités alternatives du

financement de la transition écologique : Application à

l’Union Européenne.

Antoine Ebeling sous la direction de Amélie Barbier-

Gauchard et Samuel Ligonnière.

La chaire souhaite réserver au sein de son projet, une

place particulière aux étudiants, acteurs de demain. Il

s’agit notamment de financer leurs thèses ou de leur

offrir des opportunités de stage ou d’alternances au

sein de la chaire et auprès de nos partenaires

volontaires. La Chaire RENEL s’investit ainsi du côté

du développement de la recherche en soutenant de

nouveaux doctorants. Elle joue de cette façon un rôle

d’exposition et de mise en relation auprès de ses

doctorants, en leur permettant par exemple de

présenter leurs travaux lors des séminaires et

conférences organisées par la Chaire. 

Essais sur l’environnement, la santé et le

développement économique

Guillaume Morel sous la direction de Magali Jaoul-

Grammare, Thi Kim Cuong Pham et David

Desmarchelier.

Prise en compte des effets spatiaux dans l’adoption de

pratiques agricoles plus respectueuses de

l’environnement. Externalités spatiales et schémas

incitatifs pour l’agriculture biologique. 

Emilien Veron sous la direction de Anne Stenger et

Phu Nguyen-Van Phu.

Modélisation de l’économie mondiale du bois

Valentin Mathieu sous la direction de Serge Garcia

(INRAE – BETA), Jean-Marc Roda (CIRAD), et

Sylvain Caurla (BEI) 

THÈSES EN COURS



Si un arbre tombe dans une forêt, pourquoi les gens s'en soucient-ils ? Une analyse des

raisons pour lesquelles les propriétaires de forêts familiales privées possèdent des forêts aux

États-Unis National Woodland Owner Survey

La gestion forestière repose essentiellement sur la valorisation - les questions relatives à la nature, à la

manière et au degré de valorisation de la forêt par les individus étant fondamentales pour une gestion

efficace.  Dans cet article, nous essayons de comprendre pourquoi les propriétaires de forêts familiales

privées accordent de la valeur à leurs forêts, et comment les caractéristiques des propriétaires et des forêts

varient en fonction de la valeur accordée.  Nous estimons les facteurs démographiques et socio-

économiques qui sous-tendent une série de raisons déclarées de posséder une forêt, allant des raisons

traditionnelles liées à la valeur marchande aux raisons moins traditionnelles, non marchandes, entre autres.

Pour notre analyse, nous utilisons le United States National Woodland Owner Survey (NWOS), une enquête

nationale aux USA sur les forêts privées et les bois d'au moins un acre.  Nous constatons que nous sommes

en mesure d'identifier différents groupes de raisons de posséder des forêts, qui partagent des variables

explicatives associées similaires.  Bien que nos résultats soient généralement en accord avec la littérature,

nous trouvons quelques divergences notables, telles qu'une association négative constante entre le niveau

d'éducation et la récolte de bois comme motif de possession.  Cela met en évidence une différence

potentielle entre les préférences déclarées et les préférences réelles.  Nous pensons que nos résultats sont

utiles lors de la conception et de la diffusion d'informations pour les politiques, comme la promotion de la

conservation des espèces menacées ou le ciblage des individus pour l'inscription à des programmes de

conservation, de certification verte ou de partage des coûts.

PUBLICATIONS À VENIR
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Une étude est actuellement menée avec Philippe Gagnepain (Paris 1), Sébastien Massoni (BETA), Alexandre

Mayol (BETA) et Carine Staropoli (Paris 1) afin d’évaluer l’incidence de la tarification des transports en

commun sur le choix du mode de transport. Au travers d’une expérience menée en laboratoire, les

économistes cherchent à comprendre dans quelle mesure la structure de tarification (forfaitaire, flexible…)

peut réellement inciter à préférer les transports en commun, plutôt que la voiture individuelle. L’originalité de

cette étude réside dans l’intégration dans l’expérience des risques de congestion générés par le report modal.

 

 

 

David W. Shanafelt (membre de la Chaire RENEL), Jesse Caputo, Jens Abildtrup, Brett J. Butler



Nous voulons conserver la même dynamique que nous a permis de lancer cette chaire en un temps

record et à en faire cette année un lieu de réflexion et de débat afin d’aller encore au-delà ! 

A cet égard, nous continuerons à travailler avec nos partenaires privés et institutionnels actuels en

développant ensemble de nouveaux sujets de réflexion. Nous renouvellerons l’organisation

d’évènements scientifiques qui ont eu un grand succès cette année, avec notamment la 2ème

édition de notre conférence annuelle en mai 2023. Cet évènement fera intervenir de nombreux

participants, venant d’horizons encore plus variés.

Nous continuerons à être un endroit de réflexion et de rencontre entre le monde académique et les

acteurs privés et publiques de la région au travers la création d’un « Club de collectivités » dédiés

aux élus et des « Petits déjeuners thématiques » au cours desquels seront discutés des sujets

proposés par nos partenaires.

Nous renouvellerons notre engagement auprès de nos étudiantes et étudiants et jeunes

chercheuses et chercheurs. Cette année nous avons financé plusieurs stages, et nous commençons

déjà à prospecter pour le recrutement des nouveaux. Nous souhaitons également accueillir de

nouveaux doctorants en économie, dirigés par des membres de notre Chaire. 

Cette année, nous avons également voulu renforcer la diffusion internationale sur nos sujets de

recherche en finançant la participation de nos chercheurs à des conférences internationales (Hanoï,

Boston, Parma…). Nous allons continuer dans cette dynamique. Avec notre aide, nos chercheurs

ont publié un grand nombre d’articles de grande qualité cette année. L’année prochaine, nous

comptons financer l’accès à des bases de données et la réalisation d’expériences et nous espérons

pouvoir ainsi continuer à appuyer la recherche en économie, réalisée par des chercheurs et

chercheuses du Grand-Est.

La vocation de notre chaire était de devenir un acteur majeur de la recherche en économie en

Lorraine. Nous pensons être sur le bon chemin !

L'ANNÉE À VENIR
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Verónica Acurio Vásconez

Directrice scientifique de la Chaire RENEL 

Maître de conférences à l’Université de Lorraine
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